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出國交換或許很多人都想過；我也一樣，曾經想過，但我沒想過的是我會真正

的付諸行動。國際處每學期都會有交流生的學長姐分享活動，我通常都是略過

置之不理。但在我大三要升大四的時候收到，我突然有股衝動想要出國看看，

或許在學生時代是能夠以最多外力資源，較無後顧之憂的情形出國。從看到公

告信到完成所有備審和下定決心要出國交換是比較慌亂的一個過程，因為我只

憑著一股衝動就決定，我沒有經過深思熟慮也未必有做任何深入的功課；需要

甚麼資料我就交甚麼，有可以申請的補助就試試看。我很幸運，在自己的衝動

和慌亂中獲得了交換的機會。我相信很多人有比我更充分的準備，但一直沒有

踏出最後一步去申請這個機會，心中有太多的但書或是猶疑，可是真的有好多

事在沒有試過之前再怎麼想都沒有用的，希望以後想出國交換的學弟妹能夠多

一些衝動；東華給的資源比其他學校都還要好很多喔！ 

 

我選擇交換的學校是中國甘肅省的蘭州大學，蘭州大學是中國內陸地區很重要

的一所大學，是中國的９８５工程大學之一，我一開始並不理解是甚麼概念，

大概地位等同於台灣的台清交成一樣。在課業上，交換生的選課很自由；按部

就班的讀書其實不會有跟不上的情形，不過這是以我文學院學生的角度來看，

因為我們在文本解讀上的開放性本來就很大；理組的我就不太清楚了。中國的

老師很喜歡聽我這種台灣學生以不同觀點來進入他們的作品。在去中國交換以

前感受並不深刻，去了之後才發現台灣學生在思考上的跳躍性和自由性是很不

錯的，中國的學生更多的是照著既有的研究資料去背誦，兩者各有優缺，或許

試著截長補短是很好的選擇。中國的競爭很激烈，但台灣的學生根本不需要自

卑，我們並沒有比較差。 

 

語言的部份，認知上我會認為語言都是通的，這是我到中國之前的想法；到了

之後才發現語言只能算是半通，有些口音很重我完全聽不懂他們在說甚麼，唯

一可以確定的是她們也是在講中文，交換這半年到離開前我還是沒有真的很融

入。不過每個地方都會有所差異，如果選擇南方一點的城市交換可能情形會好

一些。 

吃的部分，由於蘭州深居內陸，口味偏重偏鹹偏辣，所有的食物都加辣。蘭州

的辣不是台灣那種加一些辣來增添味道而已，所有食物大都辣得很走心，加辣

像是不用錢一樣。我曾不只一次懷疑他們根本不加鹽巴而是加辣來代替，有次

吃蘭州拉麵我和店員說我完全不要辣，店員一臉不可置信地看著我；那次吃麵

是個不好的回憶，有點像是無味的熱水加一些蔥和麵，我的味覺已經完全沒有

辦法接受清淡了。去中國的內陸城市要先有接受重口味食物的心理準備。 

在去中國之前就已經聽過中國幾乎是無現金支付的國家，其實真的蠻方便的，



出門只要帶手機就可以了，不過錢也很容易不知不覺的花掉。 

在去中國之前一定要先下載翻牆的軟體，而且要多下載幾個，因為有時候會有

幾個跑不動；除非真的鐵了心過一段與世隔絕的日子，不然這基本的準備還是

要完成的。 

出國交換一定會有出去旅遊的時間，在中國最好不要自由行，這是我中國朋友

給我的建議，一來人生地不熟，二來中國的人真的太多也稍微比較亂一些。中

國的同學他們自己也一定會結伴比較安全。 

 

中國的同學知道我是台灣來的會有很多的問題，有些難免會敏感一點。我總是

選擇聽而非說，因為很多人是相較而言較為激烈的，真正的理性未必存在於每

個人身上。在中國交換這方面的拿捏有時候很需要注意。 

 

出國交換，就是給自己一個認識世界其他地方的機會。雖說現在網路時代有句

話說秀才不出門能知天下事，不過這話會在真正出門後馬上破滅；還是需要親

身經歷，每個人會有每個人不同的體悟，這不是透過別人的分享或上網查查資

料就能懂得。出國交換在某種層面上對我而言是離開舒適圈，離開了自己習慣

的環境；東華只有我一個人選擇去蘭大交換，所以這次交換真的全部都是一個

人，任何事都是新的，很特別也很充實；認識了很多人，遇到了很多事，有好

多好多的故事可以講。只希望之後如果有人看到這篇心得文，看完之後就決定

出去走走了，不要因為很多不確定的顧慮而卻步。 


